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中国桉树种植与制浆造纸研讨会会议纪要 

    由中国造纸学会主办，金光集团海南金海浆纸业有限公司、 APP中国林业管理总部协办的“中国桉树种植与制浆造纸研讨会”于

2005年9月9日至11日在海口市隆重举行。中国造纸学会理事长陈思亮主持会议。中国科协常委国林、国家林业局速生丰产林办公室主

任王成祖、中国工程院院士陈克复、中国林业科学研究院首席科学家白嘉雨以及海南省政府有关领导出席会议并做重要讲话。国内外

著名林业、纸业专家和学者以及企业代表共129人出席会议，12位专家就桉树人工林与生态环境、制浆造纸与环境保护等问题做了学

术报告。会议征集论文36篇，编辑出版了《中国桉树种植与制浆造纸研讨会论文集》。  

    代表们从林业、纸业、生态环境、国家有关政策等方面对我国造纸原料林基地建设的现状与前景，以及发展桉树人工林存在的生

态疑虑和解决途径展开研讨，共同探求桉树培育和林浆纸一体化产业的科学依据和管理模式。会议期间，代表们参观了金光集团 APP

海南金海浆纸业有限公司，与会代表很受鼓舞，一致认为，该公司年产100万吨桉木浆生产线，从种子培育、到植树造林、再到制浆

是一条林浆纸一体化完整的产业链，是目前我国唯一建立起的大型现代化的企业，也是当今国际上推行林浆纸一体化循环经济的成功

模式。该公司在建设过程中坚持“不污染环境、不破坏资源、不搞低水平重复建设”的三不原则。生产过程中的废水实现了循环利

用，制浆过程中的黑液 全部 回收产生能源与化工原料，用速生桉树生产一吨化学木浆，消耗木材不到4立方米，清洁生产。“金

海”是我国造纸工业可持续发展的一个典范，为中国推行林浆纸一体化和循环经济模式提供了有益的借鉴，为中国走林浆纸一体化道

路起到了示范作用。这是一次林业、纸业领导和专家聚在一起专题讨论桉树种植和制浆造纸的重要会议，通过广泛讨论，现场参观交

流，形成了要加强科学经营管理桉树人工林及加速发展林浆纸一体化的共识，现纪要如下：  

一、发展木材纸浆工业的必要性和紧迫性  

近年来我国造纸工业获得快速发展， 2004年我国纸和纸板产量已达到4950万吨，消费量达到5439万吨，列世界第二位。  

随着纸和纸板产量快速增长，进口木浆和废纸大幅增加， 2004年，进口木浆732万吨，进口废纸1230万吨，合计约2000万吨，占纸浆

总消耗量的40％。目前，我国已成为世界上最大的纸浆原料净进口国。根据预测，2010年全国纸及纸板产量达到7000万吨，需木浆

1575万吨（按木浆比例25%计算），届时国内自供一半，即780万吨，需原木3400万立方米，国内木材供应难以满足需求。如果原料全

部寄望于国外进口，既不现实，也难保国内纸业安全。  

当前纸浆原料供求矛盾已成为制约我国造纸工业发展的瓶颈。这一现象，已引起国家领导的高度重视， 2004年，经国务院批准，国

家发改委颁布了《全国林纸一体化工程建设“十五”及2010年专项规划》，我国造纸工业进入了以原材料结构调整为核心的关键时

期。  

二、发展桉树人工林是解决造纸纤维原料的重要途径  

桉树适应性强，成材快，木材密度大，是造纸工业的好原料。桉木浆已成为世界上增长率最高的商品木浆。 1980年全球商品桉木浆

供需量仅220万吨，到2003年已增加到了800万吨，约占全球商品阔叶木浆的40%。目前，桉树已成为南方纸浆造纸材的重要树种之



一，以桉树为代表的速生丰产纸浆林基地建设正在我国南方各省快速发展，广大农民种植桉树的热情也空前高涨。如广东省雷州林业

局种植桉树已有半个世纪，桉树经营水平不断提高，轮伐期从过去的15～20年，缩短为5～8年，年生长量从20世纪90年代初的9.9立

方米/年·公顷，提高到现在的22.5立方米/年·公顷以上，有些优良的杂种无性系品种最高可达到37立方米/年·公顷。照此推算，

桉树人工林生产木材的能力大大高于天然林，由于桉树人工林得到快速发展，现在，桉树林区自然环境得到改善，水土流失得到控

制，台风危害有所减弱。可以说，桉树人工林是集经济效益、社会效益和生态效益于一体的优势树种。  

三、发展桉树纸浆原料林基地建设的思路和措施  

第一，科学合理的规划造林地，处理好公益林和商品林的比例和配置，做到树种搭配合理，适地适树，尽量避免在陡陂地带营造短轮

伐期桉树人工林。  

第二，扩大桉树人工林遗传的多样性。目前，世界植桉发达国家基本实现无性系造林，我国无性繁殖桉树林约占全国桉树人工林的 

95%。在推广桉树无性系造林时，不断引入新的种质资源，营造多个无性系的桉树人工林，尽可能扩大桉树人工林的遗传多样性。  

第三，为了维持桉树人工林养分的平衡，应保持林地凋落物，把砍伐剩余物归还给林地，尽量减少扒收林地枯枝落叶作烧柴用。此

外，必须以施肥的形式实现林地土壤肥力的恢复。造林时，采用穴状整地和深松整地，设置合理的造林密度，防止水土流失。  

第四，提倡混交造林，树种轮作，尽量保留林地周边的原生植被，增加生物多样性。  

四、几点建议  

第一，纸浆原料林基地建设，涉及纸业、林业、水利、环保和国土资源等诸多方面，必须统一规划，合理布局，突出重点，分步实

施。要按照分类经营的原则，科学规划，发展桉树纸浆原料林。  

第二，由于纸浆原料林基地基础薄弱，希望政府部门在土地、融资、信贷、育林基金、税费等方面实行优惠政策。  

第三，改革纸浆原料林管理制度，根据林业“分类经营、分类管理”的原则，对纸浆原料林实行计划单列，建立符合纸浆原料林自身

特点和规律的法规，对人工林采伐指标和限额采用指导性管理，进一步扩大企业自主经营权。  

第四，建议政府有关部门着力改善投资环境，加快明确林地、林木的权属关系。鼓励企业利用外资，以及民间资本，倡导种植人工

林，促进桉树等适合于造纸的其它速生树种快速发展。  

    本次研讨会获得了完满成功，取得了预期的效果。通过研讨会和现场参观考察，对桉树有了更为客观的科学认识。同时，研讨会

的举办，在社会上引起了广泛的关注，中央电视台、中央人民广播电台、中国日报、经济日报、科技日报、消费日报、海南电视台、

海南日报等主流媒体的记者到现场采访，其它新闻媒体和新华网、中国纸网、新浪网等主流网站以及林纸科技杂志亦纷纷转载报道，

对桉树速生丰产林和制浆造纸发展将产生积极和深远的影响。  
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